

doucement derrière lui ; la prière et les larmes jaillissent de son cœur. C'était la pleine victoire de la foi et de l'amour de Dieu et il se plaisait ensuite à redire : " Le chapelet d'Ampère a plus fait sur moi que tous les livres et même tous les sermons. "

### L'Organisation du parti catholique en Italie

Cette organisation, dit le temps, journal peu suspect de cléricalisme, est d'une simplicité remarquable.

" Le Pape a pris pour base la hiérarchie catholique. Dans chaque paroisse il a créé un Comité, sous la direction *spirituelle* du curé, composé des catholiques les plus ardents et les plus capables de faire de la bonne propagande. Ces Comités paroissiaux dépendent des Comités diocésains, c'est-à-dire ayant l'évêque pour chef ; les Comités diocésains dépendent à leur tour des Comités régionaux qui obéissent aux ordres du Comité général dont le siège est à Rome.

" Que demande-t-on à ceux qui veulent faire partie du Comité paroissial ? Simplement d'être chrétiens, mais *entièrement chrétiens*, dit le règlement, c'est-à-dire catholiques purs, reconnaissant l'Eglise et obéissant en tout et pour tout aux ordres du Pape, sans sophismes et sans distinctions.

" Les Comités paroissiaux étant plus directement en contact avec le peuple, ce sont eux qui exercent la propagande la plus efficace. Il en existe presque dans toute l'Italie.

" C'est de cette organisation que les catholiques sont redéposables de leurs triomphes aux élections administratives, les seules encore auxquelles ils participent. En vue des élections communales, le Comité paroissial s'occupe constamment de faire inscrire de nouveaux électeurs du parti : il lance partout ses adeptes, qui vont d'une maison à l'autre, d'une famille à l'autre, pour préparer le triomphe."

Le caractère le plus marquant, dans cette organisation, c'est son unité, unité fortement établie sur la base catholique, la seule qui ne puisse prêter à contestation. Aux adhérents du parti catholique on ne demande qu'une condition, mais elle est essentielle, c'est d'être entièrement chrétien, c'est-à-dire " catholique pur."

Le second caractère de l'organisation italienne que nous voulons faire ressortir, c'est qu'elle se lie étroitement à la hiérarchie